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 V. Вопросы, касающиеся определения и делимитации 
космического пространства и характера 
и использования геостационарной орбиты, включая 
рассмотрение путей и средств обеспечения 
рационального и справедливого использования 
геостационарной орбиты без ущерба для роли 
Международного союза электросвязи 
 

 

1, В соответствии с резолюцией 78/72 Генеральной Ассамблеи Подкомитет 

рассмотрел в качестве регулярного пункта своей повестки дня пункт 7, название 

которого сформулировано следующим образом: 

«Вопросы, касающиеся: 

 а) определения и делимитации космического пространства;  

 b) характера и использования геостационарной орбиты, включая 

рассмотрение путей и средств обеспечения рационального и справедливого 

использования геостационарной орбиты без ущерба для роли Международ-

ного союза электросвязи». 

2. С заявлениями по пункту 7 повестки дня выступили представители Брази-

лии, Венесуэлы (Боливарианская Республика), Индонезии, Канады, Китая, Рос-

сийской Федерации, Соединенного Королевства, Соединенных Штатов, Укра-

ины, Франции, Эквадора и Южной Африки. С заявлением выступила также 

представительница Колумбии от имени Группы 77 и Китая. В ходе общего об-

мена мнениями с заявлениями, касающимися этого пункта, выступили также 

представители других государств-членов. 

 

 

 A. Определение и делимитация космического пространства 
 

 

3. Подкомитет отметил, что в соответствии с решением, принятым Рабочей 

группой по определению и делимитации космического пространства на 
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шестидесятой сессии в 2021 году (A/AC.105/1243, приложение II, п. 6), Рабочая 

группа не проводила совещания на нынешней сессии, а проведет его на шесть-

десят четвертой сессии в 2025 году и что в соответствии с решением, принятым 

на шестьдесят второй сессии в 2023 году (A/AC.105/1285, приложение II, пп. 8 

и 9), к шестьдесят четвертой сессии секретариат также подготовит новую до ку-

ментацию. 

4. Было высказано мнение, что Рабочей группе отводится критически важная 

роль в поиске консенсусных решений сложных вопросов и что при ответствен-

ном отношении к работе со стороны всех государств-членов Группа сможет до-

биться положительного результата, от которого выиграет все международное 

космическое сообщество.  

5. Некоторые делегации высказали мнение, что тему определения и делими-

тации космического пространства следует оставить в повестке дня Юридиче-

ского подкомитета и что следует активнее работать над этой темой в силу раз-

личия правовых режимов воздушного пространства и космического простран-

ства. 

6. Было высказано мнение, что следует учредить новую группу экспертов для 

рассмотрения пункта повестки дня, посвященного определению и делимитации 

космического пространства. 

7. Прозвучало мнение, что граница между космическим пространством и воз-

душным пространством должна быть установлена на высоте не более 110 км над 

уровнем моря и зафиксирована юридически в соответствующем международно-

правовом документе, который будет иметь обязательную силу. В этой связи вы-

сказавшая данную точку зрения делегация напомнила о подходе, описанном в 

документе A/AC.105/C.2/L.139.  

8. Было высказано мнение, что для предупреждения или урегулирования пра-

вовых споров целесообразно обеспечить правовую прозрачность и ясность пра-

вовых норм, в особенности касающихся делимитации космического простран-

ства. 

9. Прозвучало мнение, что дискуссии об определении и делимитации косми-

ческого пространства должны носить сбалансированный характер и не только 

способствовать развитию свободного исследования и использования космиче-

ского пространства, но и в полной мере уважать принцип суверенитета над воз-

душным пространством и исключать какое-либо отрицательное влияние на 

нормы воздушного права. 

10. Некоторые делегации высказали мнение, что со времени возникновения 

космической деятельности в космическом праве применяется главным образом 

функционалистский подход, что отсутствие определения и делимитации косми-

ческого пространства не создает неопределенности относительно применимо-

сти соответствующих правовых режимов и что на данном этапе развития косми-

ческой деятельности заниматься определением и делимитацией космического 

пространства нецелесообразно. 

11. Прозвучало мнение, что попытка дать определение и установить границу 

космического пространства представляла бы собой ненужное теоретическое за-

нятие, которое может непреднамеренно осложнить осуществляемую деятель-

ность и не позволит адаптироваться к будущему развитию технологий. По мне-

нию делегации, высказавшей эту точку зрения, существующая правовая база от-

вечает всем потребностям, и международному сообществу следует и далее ру-

ководствоваться ею в своей деятельности до тех пор, пока не возникнут явная 

необходимость и практическая основа для разработки определения или делими-

тации космического пространства. 

12. Было высказано мнение, что, хотя некоторые юрисдикции в пределах од-

ного государства утверждают или предлагают определения космического про-

странства или связанных с ним понятий для своих целей, например для 

https://undocs.org/ru/A/AC.105/1243
https://undocs.org/ru/A/AC.105/1285
https://undocs.org/ru/A/AC.105/C.2/L.139


 
A/AC.105/C.2/L.329/Add.2 

 

V.24-07061 3/3 

 

обеспечения соблюдения нормативных требований или для использования в 

налоговом законодательстве, эти действия не имеют никакого отношения к опре-

делению космического пространства в международном праве и не являются сви-

детельством его существования.  

13. Прозвучало мнение, что тема определения и делимитации космического 

пространства имеет отношение к множеству связанных с космосом отраслей, 

поэтому Юридическому подкомитету следует активнее сотрудничать с соответ-

ствующими организациями, например с Международной организацией граждан-

ской авиации (ИКАО) и МСЭ. По мнению высказавшей эту точку зрения деле-

гации, необходимо создать соответствующую структуру, в состав которой будут 

входить представители Управления по вопросам космического пространства и 

ИКАО.  

14. Было высказано мнение, что вследствие стремительного роста научно-тех-

нических достижений, в частности суборбитальных полетов как разновидности 

космического туризма, возникают новые сложности с разграничением воздуш-

ного пространства и космического пространства и определением применимой 

нормативно-правовой базы. 

15. Прозвучало мнение, что необходимо продолжать собирать необходимую 

информацию о выполнении суборбитальных полетов, поскольку это поможет 

развивать скоординированные исследования по связанным с ними вопросам. По 

мнению высказавшей эту точку зрения делегации, при изучении вопроса о том, 

какой правовой режим должен применяться к суборбитальным полетам, следует 

предусмотреть использование различных норм в зависимости от того, как далеко 

в космос заходят траектории таких полетов и совершаются ли эти полеты в мир-

ных целях. 

16. Было высказано мнение, что отсутствие прогресса на пути к достижению 

консенсуса по вопросу об определении и делимитации космического простран-

ства не следует считать аргументом в пользу приостановки работы по этой про-

блематике. 

 

 


